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Goiânia, 09 de outubro de 2014.  
 
 

Reunião Ordinária do Fórum Goiano de EJA 

 
Mesmo assim, não nos desarmemos, mesmo em 
tempos insatisfatórios. A injustiça social ainda 
precisa ser denunciada e combatida. O mundo 
não vai melhorar sozinho. 

- ERIC HOBSBAWM - 

 
 

A reunião ocorreu no dia 9 de outubro, quinta-feira, às 14 horas, na sala 

122 da Faculdade de Educação, Universidade Federal de Goiás (FE/UFG). 

 
Pauta da reunião:  

1. Informes de entidades;  
2. Definição da delegação para o X Encontro do Mova’s – Rio Grande 

do Sul; 
3. Agenda Territorial – Informes das reuniões e discussão do texto para 

publicação; 
4.  Encaminhamento/Informes dos Fóruns Regionais 

Metropolitano/Entorno/Águas;  
5. Plano Municipal e Estadual de Educação;  
6. ENEJA. 

 
 

Presentes: 
Deusanira M. Costa – E. M. São José (SME de Goiânia); Ramon M. R. Júnior – 
IFG; Esmeraldina M. dos Santos – SME de Goiânia; Maria Emilia de Castro 
Rodrigues – UFG; Rafael Araújo – SME de Goiânia; Ademildo Teixeira – 
educando da E. M. Presidente Vargas; Márcia Pereira Melo – SME de Goiânia; 
Raísa Gabriele Martins Bomfim – UFG; Kátia Helena Hilário – UFG. 
 
Justificaram ausência: 
 
Cláudia Borges – SME de Goiânia, por estar em Brasília, retornando para 
Goiânia; as meninas do Novo Gama (Genilde e Rita) informaram que hoje não 
virão porque está sendo a troca de gestor no Município. E a expectativa é que 
as coisas melhorem para a EJA no município. Eanes Pacheco e Rita de Cássia 
Soares M. Silva justificaram que não poderiam estar conosco. Claitonei 
informou que a reunião do Fórum está coincidindo com a reunião da pesquisa. 
 

1. Informes de entidades: 

Não houve. 



 

2. Agenda Territorial: 

Esmeraldina informou que após as reuniões junto à Seduc, SME de Goiânia e 

membros do Fórum Goiano de EJA, definiu-se que haveria a publicação de 

uma Revista sobre a EJA em Goiás, e cabe a nós produzirmos coletivamente a 

mesma juntamente com as instituições que atuam na EJA. Cabe a nós 

definirmos o que, enquanto Fórum Goiano de EJA, publicaríamos nesta revista 

informativa, se seria um texto específico do Fórum, se seria um artigo sobre o 

Portal do Fórum Goiano de EJA, ou o que seria composto neste documento. 

Márcia esclareceu o que é a Agenda Territorial e informou que o recurso que o 

Estado está gerindo da Agenda vem do que era desenvolvido na alfabetização 

de jovens e adultos (Programa Brasil Alfabetizado) com base no recurso 

repassado pelo governo federal. Ficou acordado que a Revista deve ser 

representativa da EJA em Goiás, com vistas a visibilizá-la. É uma Revista de 

100 páginas e seria em torno de 15 páginas para cada instituição. O Fórum 

Goiano de EJA entraria com um texto sobre: o que é o Fórum Goiano de EJA, 

os Fóruns Regionais e o Portal como um elemento de construção coletiva e 

divulgação da EJA em Goiás (responsáveis: Rafael, Kátia, Raísa, Deusanira e 

Maria Emilia no apoio). Os textos devem estar prontos para o dia 05/11/2014. 

Deusanira explicitou que com a Revista seria uma forma de divulgar mais as 

ações do Fórum, pois o acesso às informações de EJA para os alunos no site é 

mais difícil. Ela exemplificou quanto às inscrições no Instituto Federal de Goiás 

que os alunos ficaram sabendo de véspera, porque alguém viu e deu o informe 

na sala, mas não conseguiram se matricular. 

 

3. Definição da delegação para o X Encontro do Mova – será realizado 

no Rio Grande do Sul, nos dias 31/10/2014 a 02/11/2014, garantindo-se 

alimentação, hospedagem, e as passagens serão de responsabilidade da 

delegação. A delegação de Goiás, tem direito a 20 vagas, e Mad’Ana ficou de 

olhar o ônibus. Há uma vaga como representante do Fórum Goiano de EJA. 

Ramon explicitou que tem interesse em participar do encontro para conhecer, 

pois o IFG Câmpus Goiânia está ofertando o curso de Pedagogia e mesmo os 

alunos do Ensino Médio têm demandado um atendimento na perspectiva da 

alfabetização e é importante o professor que atua com estes alunos terem uma 

formação que atenda esta especificidade. Deusanira colocou a questão dos 

alunos que mesmo no segundo segmento ainda não estão alfabetizados e faz-



se necessário ter um atendimento a estes alunos – com trabalho intensivo e 

diferenciado. E o aluno da EJA que não tem seu interesse atendido, ele vai 

embora. Sr. Teixeira colocou que o aluno precisa ter seus interesses atendidos 

para permanecer na EJA, e um dos aspectos é o desenvolvimento da leitura e 

escrita na resposta às questões. Márcia fará contato com o pessoal do Entorno 

e o Sérgio H. Fiori para ver se ele pode ir representando o Fórum Goiano de 

EJA. Ramon colocou que tem interesse em constituir um grupo de estudo de 

alfabetização, ao qual Deusanira e Márcia demonstraram interesse em 

participar. 

 

4. Encaminhamentos/Informes do Fórum Regional Metropolitano 

Rafael colocou que a ida à Campestre será numa terça-feira, mas ainda não 

está definido o dia. A ideia é desenvolver um trabalho com relato de 

experiência de educador e educando da EJA para os Trabalhadores Sem Terra 

em um assentamento. Iriam Rafael e o Sr. Teixeira, mas Márcia disse que tem 

interesse em participar deste momento. 

 
5. ENEJA 
Márcia informou que o Encontro Nacional de Educação de Jovens e Adultos - 

ENEJA na gestão petista a partir do Lula tem contado com o financiamento do 

MEC, mas os ENEJAs surgiram antes desta questão. Hoje estamos sendo 

financiados pelo MEC, mas não necessariamente precisa ser assim. A 

comissão para organizar o ENEJA está composta por Márcia, Rafael, Marcos 

Otoniel, Ramon e Josué. A ideia é apresentar Goiás através de um Boletim, 

mostrando a biodiversidade do Cerrado. Na primeira parte do Boletim falam da 

satisfação de estarmos recebendo os Fóruns de EJA; que estamos apenas 

coordenando o encontro que deve ser construído coletivamente; que os Fóruns 

são construídos e mantidos pela militância da EJA que constituem os ENEJAs. 

Na segunda parte trouxeram informações sobre as turmas de EJA em Goiás e 

os pontos turísticos do Estado. Estão com uma preocupação de usar uma 

linguagem simples, de militância e acessível a todos: educandos, educadores, 

gestores. A previsão para o Boletim ficar pronto é até o dia 28/10/2014, após a 

eleição. Cláudia precisa começar uma discussão com os representantes dos 

Fóruns de EJA para compor a proposta do ENEJA, pois o Boletim não fará esta 

abordagem. 

 



6. Plano Municipal e Estadual de Educação 

Rafael: informou que a Seduc estava coordenando a avaliação do Plano 

Estadual de Educação de Goiás (PEE) e estava previsto as consultas públicas, 

e que a de Goiânia e do Entorno foi cancelada. Maria Emilia informou sobre a 

avaliação do Plano Municipal de Educação de Goiânia (PME) e para tal as 

instituições que compõem o Fórum apresentaram os dados de matrícula, 

evasão, reprovação e aprovação no período de 2004 a 2013 (diferentemente 

de 2002 quando tiveram muitas dificuldades em obter os dados da EJA para 

elaborar o PME), e agora estão em fase de análise dos dados colhidos e que 

assim que estiver pronto queremos apresentar junto ao Fórum e aos 

educadores, educandos e gestores de EJA, para colher contribuições para a 

elaboração do próximo plano. Maria Emilia informou ainda que estão ocorrendo 

as reuniões para avaliação do PME e os dados apresentam que o índice de 

atendimento da EJA é muito pequeno em relação ao proposto nas metas e às 

demandas da EJA; que dentre os atendidos, quando pegamos o número de 

matriculados que já é pequeno, destes, apenas um quinto avança de um ano 

para outro. Sr. Teixeira (aluno da 2ª fase do Ensino Fundamental, Proeja-

FIC/Pronatec) disse que antigamente a educação ofertada era de melhor 

qualidade e o que se aprendia ficava. As pessoas estavam ali para aprender e 

não apenas por causa dos cinco reais que recebem de ajuda de custo no 

Proeja. 

 

7. Encaminhamentos:  

Márcia encaminhou que na próxima reunião, além de fazermos um contato pelo 

email, e pelo ofício, fazer o contato por telefone e tentar recuperar as pessoas 

que não estão vindo. 

 

 

_______________________________________________________________  
Compõem o Fórum Goiano de EJA: Conselho Estadual de Educação-CEE, Conselhos 
Municipais de Educação de Goiânia, Novo Gama, Educandos, Educadores, Fórum 
Metropolitano de EJA, Fórum de EJA do Entorno Sul, Fórum Regional das Águas, Instituto 
Federal de Educação, Ciência e Tecnologia-IFG e o IF Goiano, Rede Cidadã, Secretaria de 
Estado da Educação - Seduc, Secretarias Municipais de Educação de Goiânia, Senador 
Canedo, SESI - Goiás, Sindicato dos Trabalhadores em Educação de Goiás-Sintego, União 
Nacional dos Conselhos Municipais de Educação – UNCME-Goiás, Pontifícia Universidade 
Católica de Goiás-PUC-GOIÁS e Universidade Federal de Goiás-UFG. 


